

# Gonzalo Bofill se suma a los recientes comentarios de los grupos económicos Luksic, Angelini y Matte, entre otros Presidente de Carozzi profundiza críticas del empresariado: “No nos merecemos el Chile de hoy”

En carta a accionistas enfatizó que “una década desperdiciada es un lujo que ningún país del mundo se puede dar”, ya que se pierden oportunidades y se vive con más incertidumbre.

ANTONIO DE LA JARA

Así como en días previos hubo duras cartas de grandes grupos empresariales como Angelini, Luksic, Matte y Security en sus balances corporativos, ahora la firma de alimentos Carozzi lanzó lo que hasta ahora parece el cuestionamiento más severo de un conglomerado privado a la política de los últimos años.

“Hoy somos más pobres que hace 10 años con un crecimiento inferior al 2% promedio anual”, afirma Gonzalo Bofill, presidente de Empresas Carozzi, pero nada de esto es casual, ya que, a su juicio, fue advertido “en todos los tonos y formas”, enfatiza en carta a sus accionistas incluida en la última memoria de la compañía.

Esta no es la primera vez que Bofill lanza críticas a la situación por la que atraviesa el país, ya en los reportes de las memorias pasadas (2021-2022) también se ha referido a la contingencia política y su impacto en la economía.

Este año, en una extensa misiva, el controlador de uno de los mayores grupos de alimentos de América Latina recuerda que se fue hasta “majadero” sobre las consecuencias que implicarían las reformas implementadas durante el segundo gobierno de Michelle Bachelet. “No echaron pie atrás en una reforma educacional que hoy nos tiene sumidos en una crisis nunca antes vista en esa sensible materia”, añade.

En alusión a ese mismo período, tampoco —remarca— se frenó una reforma tributaria, “que detendría la inversión y provocaría una caída sostenida en el crecimiento”. En opinión del empresario, lo mismo ocurrió con una reforma política que



MARCEL VIGORENA

“**Necesitamos en forma urgente retomar el camino de los consensos, de los acuerdos, del respeto mutuo, para así crecer, generar riqueza y oportunidades para todos, pero también para reencontrarnos pese a las legítimas diferencias.**”

“nos llevaría a una atomización de partidos que hace cada día más difícil gobernar”.

**¿Quién se hace cargo?**

Bofill apunta a que algunos de los que votaron a favor de estas reformas reconocen que fue un error hacerlo y, en ese contexto, cuestiona: “¿Quién se hace ver-

“**Igualmente preocupante ha sido lo que ocurre en materia de probidad, con escándalos que cruzan diversas instituciones y todo el espectro político, avergonzándonos como país y profundizando la crisis de confianza.**”

daderamente responsable de la pobreza material y cultural que todo esto implicó? ¿Quién se hace cargo del dolor implícito y de la falta de oportunidades para miles de jóvenes que ya no serán lo que pudieron ser? ¿Quién les explica la situación a los que ya no pueden acceder a un crédito hipotecario y cumplir el sueño de la casa propia?”.

“**La polarización no ayuda; la división entre buenos y malos, la descalificación de los que piensan distinto, la superioridad moral de unos sobre otros está claro que no es el camino.**”

“Una década desperdiciada es un lujo que ningún país del mundo se puede dar, porque significa perder oportunidades, vivir con más incertidumbre y aceptar el magro desempeño económico y los bajos niveles de inversión como algo dado”.

En la carta, además, destaca el actual nivel de inseguridad y de expansión del crimen organizado

## Las frases de los conglomerados

■ **Empresas Copec (Angelini):** “La baja actividad económica ha sido una condición que se ha ido normalizando, un tema que ha salido del foco de la discusión pública. Qué lejos estamos de los tiempos en que Chile crecía sostenidamente (...) Sin crecimiento estamos condenados a seguir teniendo un país con fricción y frustración”.

■ **Quiñenco (Luksic):** “En Chile (...) la reducción significativa de la capacidad de crecimiento sigue golpeando con fuerza el sueño de alcanzar el desarrollo y las expectativas de una mejor calidad de vida para las personas”.

■ **Empresas CMPC (Matte):** “Estamos frente a un retroceso que no se condice con las oportunidades globales que plantea esta industria (forestal), ni con el éxito de las políticas desarrolladas en el pasado en nuestro país para recuperar suelos degradados, ni con las necesidades globales de forestación, ni con la subsistencia de cientos de empresas de pequeño y mediano tamaño que forman parte de la cadena productiva de este importante sector de la economía”.

■ **Grupo Security (Renato Peñafiel):** “Las reformas estructurales propuestas por el Gobierno no priorizan ni consideran las urgentes demandas que tiene el país (...) (Hay) una pérdida de rumbo del país”.

que tiene a los chilenos, asevera, con temor y cambiando sus hábitos. “Lamentablemente, no se ve en el oficialismo un plan acorde a la magnitud del problema, ni la convicción necesaria para superarlo”.

En esa línea, Bofill afirma que el Gobierno ha sido “inconsistente” y recuerda el caso cuando se indultó a personas condenadas por graves delitos, como un homicidio frustrado a un policía. “¿Qué señal es esa? Si el Ejecutivo no logra que cambiemos el rumbo, va a ser cada día más difícil recuperar el clima de seguridad ciudadana que la gran mayoría de los chilenos anhelamos”.

**Balance del último año**

El empresario también deslizo críticas a los dos procesos constitucionales que terminaron “siendo inútiles” y distanciados de los temas prioritarios de los chilenos.

Asimismo, declaró su preocu-

pación en materia de probidad, con escándalos que cruzan diversas instituciones y un amplio espectro político, “avergonzándonos como país”.

Instó a introducir las necesarias reformas al sistema político para que disminuya la fragmentación, se promueva la gobernabilidad y faciliten los acuerdos.

“Es una realidad que el mundo político y el Gobierno tienen mucha responsabilidad en lograr avances en estas materias y tienen el poder para hacerlo, pero están al debe”, estimó.

A modo de conclusión, afirmó que “no nos merecemos el Chile de hoy y debemos trabajar para que volvamos a ser la promesa de la nación pujante y respetada que fuimos hasta no hace muchos años”.

Para ello, dijo, se necesita en forma urgente retomar el camino de los consensos, sin odiosidades, descalificaciones ni desconfianza.